

# EL GUANACASTE

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 1º de enero de 1910

NUMERO 19

## R. CAÑAS Y CIA.

SAN JOSE, COSTA RICA.



Ofrecen á su clientela del Guanacaste magnífico surtido de géneros y abarrotes á precios módicos.

Agencia del Cognac  
De Laage Fils y Cie.

## AVISO

Habiendo sido aprobadas por el Supremo Gobierno en decreto n.º 34 de 21 del corriente las reformas al artículo III de los Estatutos de la Hermandad de Caridad, acordadas por la Asamblea General de la misma, se previene á todos los hermanos que, desde el 1º de diciembre próximo, deben entregar en la Tesorería la cuota mensual de 25 céntimos, antes del 15 de cada mes, según acuerdo de la Junta de Gobierno.

Presidente de la Junta de Caridad,  
FELIPE MAYORGA R.  
Liberia, 25 de noviembre de 1910.

## "EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Suscripción mensual ₡ 0,25  
Número suelto " 0,05  
Remitidos, columna " 10,00  
Avisos, precio con vencional.  
Los Agentes ganarán el 10 % de lo que recauden

## Abraham Mayorra Rivas

Abogado y Notario Público

Se hace cargo de los asuntos concernientes á su profesión con especialidad del seguimiento de juicios de sucesión é inscripción de fincas en el Registro, á precios módicos.—Oficina en esta ciudad.

## Importante

Pongo en conocimiento de los que adeudan créditos á Alberto Fait y Co., que me ha sido otorgado poder general para hacer efectivos los mismos y que deben en consecuencia, cancelarlos á la brevedad posible, si quieren evitarse gastos y molestias. Las cuentas y documentos obran en mi poder.—PUNTARENAS  
F. DE P. AMADOR.

## Caballeros señoras y señoritas

¿Deseáis vestir elegante, bueno, barato y al último estilo? Acudid al antiguo establecimiento de Miguel H. Céspedes.

Allí encontraréis todo cuanto os sea necesario.

V. CESPEDES DUKE.

Puntarenas.

## Hotel Europa

de Manuel Moiso  
en Puntarenas

El mejor para familia — El mejor situado — A orilla del Estero donde el pasajero puede contemplar lindos paisajes—Esquina opuesta á la Botica de Puntarenas, en la calle del comercio, á 150 varas del Parque de la Victoria, á 75 varas del Muellecito y á 300 de la Estación del Ferrocarril. Es el mas barato, tiene habitaciones cómodas y ventiladas. Cantina bien surtida, comida insuperable. Servicio y amabilidad al pensamiento.

## El porvenir del Guanacaste

De regreso de Boston, estuvo entre nosotros el acaudalado empresario norteamericano Mr. A. Hallis White, quien formó en aquella ciudad una poderosa Compañía, para el cultivo y beneficio de la penca en los terrenos que el Gobierno les cedió para el efecto en San Ramón y los alrededores de Liberia.

Según parece, las tierras de San Ramón no son propias para dicho cultivo, y por el contrario, el examen químico hecho en el Departamento de Agricultura de Washington, de varios sacos de tierra, de diferentes puntos de Liberia, han dado excelentes resultados, ayudando eficazmente á reunir poderoso capital para la empresa, no obstante la desconfianza que á las empresas ultramarinas tienen los millonarios norteamericanos.

Hasta el presente hay ya medidas, casi diez mil hectáreas, en los baldíos situados al oriente de esta ciudad, las que serán divididas en lotes de trescientas hectáreas, que se darán para su cultivo, y mediante liberales contratos, á las personas que así lo deseen.

Cada lote de cultivo será dotado de una máquina desfibradora con todos sus enseres.

Al comienzo de la siembra, la Compañía empleará por lo menos quinientos trabajadores, escogiendo de preferencia peones costarricenses. Según las circunstancias, aumentará hasta cinco mil ó más el número de operarios.

La maquinaria será movida por electricidad y para ese efecto un ingeniero competente vendrá á estudiar las caídas de agua, que por su fuerza y cercanía, ofrezcan más ventajas.

Otro problema, que resolverá ventajosamente para la Provincia el actual empresario, es el de la comunicación con el mar, para facilitar la introducción de maquinarias y la exportación de los productos.

Al principio pensó Mr. White, en arreglar convenientemente el camino que une á Liberia con puerto Oulebra, mas parece que hoy ha desistido de ello, pues tal arreglo sería costosísimo, porque hoy no existe sino un trillo y habría necesidad de construir varios puentes, lo que aumenta notablemente el costo de la obra. Además dicho camino es intran-sitable (no obstante las reformas que se le hagan) durante los meses de invierno.

Alguien nos dijo que Mr. White está casi decidido á escoger la vía de Bebedero, que, además de ser más corta que la de Ballena, exige menos reparaciones y se daña menos durante el invierno.

Como la penca se demora, en buenas condiciones, de cuatro á cinco años para llegar á su total desarrollo, época en que empieza su beneficio, la Compañía acometerá durante ese lapso de tiempo, otras empresas secundarias, tales como el establecimiento del servicio de automóviles para pasajeros entre esta ciudad y el puerto que la Compañía escoja, en donde construirá muelle y aduana confortables, para el acarreo de la carga, conectará también el puerto por medio de un tranvía eléctrico.

Como las anteriores reformas suponen el establecimiento de comunicaciones rápidas, por lo menos diarias con Puntarenas, la misma Compañía importará para ese servicio dos lanchas de gasolina.

El desarrollo del programa de que tratamos dará, como es natural, empleo á muchos brazos de la Provincia y del resto del país, y contribuirá poderosamente á fomentar la inmigración que busca siempre trabajo bien remunerado. Fomentará el comercio interior y exterior y dará nacimiento á numerosas industrias.

Es llegada, pues, la hora de que los guanacastecos, dejando á un lado su indolencia habitual, acudan á empujar con sus brazos la rueda del progreso naciente, que si beneficia á los diligentes, aplasta asimismo á los perezosos, haciendo que el dinero que ellos puedan embolsarse, vaya á parar á manos extranjeras.

Hacemos votos porque la obra gigantesca que hoy se inicia, al amparo de las instituciones nacionales, sea benéfica en resultados para esta Provincia y para el país en general.

EN LA BARBERIA ASEPTICA  
DE MARTIN CALDERON  
EN PUNTARENAS

Se atienden con amabilidad á los clientes. Se lavan sombreros de toda clase, se garantiza el trabajo y se tiene para la venta un gran surtido de sombreros de fieltro, pita y paja que se venden muy baratos.

¡Aprovechad la ocasión!

¡Como lo oye!

Para pasar una linda temporada en Puntarenas, hay que hospedarse en el "HOTEL DEL PACÍFICO", de Diego Colón.

Miguel H. Céspedes

Compra perlas, oro y objetos indígenas. Paga los mejores precios de plaza.  
Puntarenas, 1.º de diciembre de 1910.

Ferretería

—DE—

Hector Esquivel

En Puntarenas, y al lado del muellecito del estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pintura de varios colores y clases, brochas, pinceles, etc., etc.  
Agencia de los vapores del Golfo de Nicoya.

BOTICA DE PUNTARENAS  
DE RICARDO GONZALEZ VERANEZ

Servicio día y noche sin alteración de precios. Surtido completo de drogas frescas y medicinas de patente.

Se garantiza la legitimidad de lo que se vende. Especialidad en el despacho de recetas.

Gran variedad de artículos de baño y tocador, de las mejores fábricas europeas.

Novedad en cristalería.

Se atienden con preferencia á los pedidos del Departamento. Precios de situación. Puntarenas.

En la brecha

N.º 35 "Correo del Poás" del 10 de los corrientes.—Está la amable hoja alajuelense dale que le das con la "Unión Guanacasteca" y á los prohombres del civilismo guanacasteco residentes en San José, les está sirviendo de cráter para expeler sus encenegadas lavas. "Azul", que conoce muy de cerca á la republicana Alajuela, no quiere convencerse que su portavoz, haga causa común con el civilismo del Guanacaste que es el de peor género. Sin embargo tenemos paciencia que ya "El Correo del Poás" llegará á convencerse que los principios y tendencias de la "Unión", no envuelven la vulgaridad del credo profesado por el civilismo, y que fueron ellos los que arrancaron el régimen oprobioso que servía de eje á la política maquiavélica de aquella camarilla famosa de infeliz recuerdo. Pues basta de preámbulo y tendamos la vaqueta al osado "Corresponsal viajero", cuya firma no tiene precedente en la historia y ha llegado hasta el punto de creerse en Liberia ó en San José (ó en ambas partes á la vez), pues dice en un párrafo, *La venida á San José del doctor Peña* y al firmar dice: "Liberia, noviembre de 1910." En días pasados ofrecí hasta dos pesetas á quien averiguara lo que quería decir en unos párrafos que copié y ahora ofrezco cuatro, (cuento con el doctor Peña que gana bien y que dará con gusto el colón, si me ganan) á quien averigüe dónde vive el "Corresponsal Viajero." Sepa el furioso corresponsal que el nombramiento de Médico de Higiene es muy cuerdo y voy á demostrárselo. ¿Cuáles eran las funciones de los dos médicos del pueblo en este cantón? Puede decirse que eran nulas, y de nada servían al pueblo, por quien viene cacareando el "Corresponsal viajero". Uno de los médicos tenía la grandísima facilidad de decir á los pobres, vaya á la jaula del canario que á él le toca recetarle, y el otro, si estaba de buen humor recetaba; si no, le decía: dígame qué es á él á quien le toca, y en resumen, el pobre enfermo se quedaba dando vueltas. Tratándose de dictámenes médico-legales, la misma cosa; cuántas veces la autoridad judicial se veía en dificultades porque los médicos enredaban el turno, y no era posible conseguir que fueran á verter dictamen. En cuanto á las visitas á los pueblos á quien únicamente vi ir con el Gobernador á Cañas Dulces, en calidad de visita, fue precisamente al doctor Peña, pues el doctor Montiel sólo sé que ha ido cuando han llamado pagándole. De modo, pues, que ese pugilato continuo era perjudicial al pueblo. Ahora bien, lo que el civilismo quería con Montiel era que hubiera dos médicos en la ciudad para tener uno ellos. Suprimiendo pues, el 2.º circuito que no era más que una alcahuetería, se gana el ciento por ciento en todo, pues se evitará que siga pasando lo apuntado, y se consigue que haya dos médicos; además, que ahora, se dedicarán cada uno á una cosa distinta de interés indiscutible. Quienes podían protestar por el cambio eran los jimenistas pobres, pues siendo el Médico del Pueblo civilista, no es de dudarlo que hará como hace el cura civilista cuando un prójimo lo llega á buscar para confesarse. De modo que no hay tal canilla muerta señor "Corresponsal Viajero"; Ud. se ha equivocado de medio á medio y no le queda más que pujar para abajo é insultar al Gobierno porque ya no quiere ser engañado por quienes llegaron fingiéndose amigos para hacerlo atropellar á quienes sí lo eran. Pero qué confianza puede tener don Ricardo, en primer lugar, en personas que siempre han sido civilistas, y en segundo lugar, en personas que se fin-

gieron jimenistas y luego se convirtieron en feroces civilistas? No amigo, la inconsecuencia estuvo precisamente en que don Ricardo al principio creyó á los fariseos políticos que siempre han engañado á sus amigos con negras traiciones, y les dio el mando proponiendo y destituyendo á buenos amigos suyos que sacrificaron su trabajo, su dinero y su bienestar por luchar por él, como buenos jimenistas,—esa era una inconsecuencia, pero gobernar con sus amigos que fueron vencidos con arbitrariedades sin cuento,—recogiendo á un cúmulo de emigrados nicaragüenses que fueron traídos adrede para votar y votaron, y se largaron gracias á las famosas mesas civilistas, eso se llama reconocer el error y volver tras sus pasos. El doctor Peña no recibe pensión ninguna; tiene su jefe inmediato quien vigilará sus actos. El Médico de Higiene se impone aquí, pues ella hay que aplicarla moral y materialmente, y ambas cosas las puede recetar el doctor Peña á sus enemigos políticos pues es un caballero correcto en sus costumbres y modales, y que domina su profesión. Como médico, el enfermo que cae en sus manos puede contar con un diagnóstico certero y con un medicamento adecuado que lo arrebatara de las manos de la Parca; prueba de ello es que la sociedad liberiana, aun sus enemigos políticos, lo llaman como médico.—Lo que brota, pues, de labios del "Corresponsal Viajero" es la envidia, la negra envidia; con su pan se la coma, pues lo que es don Ricardo no dará oídos á la diatriba. Pensión era lo que recibía cierto coronel civilista que vivía en disponibilidad en su casa sin hacer absolutamente nada, en vez de emplear la energía de hombre vigoroso como lo es. Bien sabía eso el "Corresponsal Viajero" y sin embargo, nunca dijo nada. Quede por hoy suspensa la picota para caer en la cabeza del "Corresponsal Viajero" en cuanto vuelva á abrir sus labios civil-jimenistas.

— AZUL.

Liberia.—Diciembre de 1910'

**¡Ganaderos!**

En la Hacienda Lombardía hay 250 manzanas de repasto pará. Se recibe ganado ó se alquila. Dirigirse á la Hacienda ó al propietario Alberto Fait, ó en Puntarenas á Luis Casalvolone.

**La Unión Guanacasteca y el Gobierno**

Hace algunos días que en "El Correo del Poás" se viene atacando al Gobierno que preside el licenciado Jiménez, por la elección de don Zenón Castro para Gobernador de Guanacaste. Viénesse ahora un abogado Vidrieras en "La República" dele que dele sobre el mismo tema;—es el mismo autor ó los mismos autores.— Todo el predominio que esos señores sostienen que el Gobierno da á los miembros que formaban la Unión Guanacasteca, es el nombramiento del señor Castro; no hay otra cosa.

Pero eso es una insensatez, propia de espíritus cegados por la pasión. Don Zenón Castro nunca perteneció á aquella agrupación y su único delito para estos refunfuñadores es haber sido jimenista y llegar á reemplazar una autoridad que había dado el predominio al elemento civilista. Si el señor Iglesias hubiera triunfado, pueden estos señores estar seguros que veríamos como cosa lógica y natural que los empleados del Guanacaste fuesen civilistas.

El artículo que el Abogado Vidrieras publica ahora en La República, está lleno de inexactitudes y mentiras, y tanto es así que su autor no tendrá

el valor de descubrirse para discutir con él esos asuntos. Quítese ó quiten se la máscara,—nosotros hemos combatido con nuestros propios nombres.

En prueba de que mienten vayan unas pocas muestras. "Briceno—dice el anonimista—no se arredró por eso y confiado en su buena estrella se vino á esta ciudad, reunió á los rebeldes camaradas cuya salvación buscaba, les habló de las virtudes cívicas de su candidato, de las excelencias de su partido y del inevitable triunfo de su causa, sin conseguir agruparlos al pie de su bandera. Una negativa terca un tanto salpicada de cálculos de traficantes y vulgaridades que sonrojan, por más de uno de sus cabecillas, encontraron siempre sus proposiciones, hasta que convencido de lo infructuoso de su labor, se dirigió á los otros á los que ya habían declarado su jimenismo, á los genuinos en quienes encontró entusiasta acogida guiados por sus jefes, Cabezas, Santos, Faerron y Hurtado, don Emilio", etc., etc.

Primera mentira forjada por usted, señor Vidrieras, y cuya demostración la guardo para cuando usted tenga ánimo de firmar lo que escribe. De igual modo trataré el jimenismo de los genuinos y de su labor en pro del Lic. Jiménez en el Guanacaste.

"A confirmar el convencimiento que tenía la Unión Guanacasteca en el fracaso de la candidatura del señor Jiménez, vino la proclamación de la del doctor Valverde, que acogió sin reparos por el color oñcial que se le atribuya, procediendo á organizarse y á recoger firmas en la propia Gobernación", etc.

Segunda mentira de Vidrieras y ni siquiera el rubor de que el Dr. Valverde está vivo lo detuvo para estampar esa otra mentira.

Por supuesto que la envidia parece cebarse en el señor Mayorga y así agrega el abogado Vidrieras, calabacado por don Cleto..... etc., conversó largamente con don Rafael Iglesias, personaje que también renunció la mano de doña Leonor, prefiriendo la jefatura del civilismo de J. J. Esquivel.

Hasta tonto es este Vidrieras porque no de otro modo se explica el que vaya á hacer creer que Iglesias iba á despreñar elemento para su partido. El señor Mayorga fue llevado por amigos suyos del Congreso á casa del señor Iglesias, á pesar de sus protestas de que no podía ser civilista. Todo el mundo sabe la confianza de los partidarios del señor Iglesias en la elocuencia y poder de persuasión ó de sugestión de su candidato. Y de ahí el empeño que ponía en llevar á alguno á conversar con el señor Iglesias.

Qué de criticable hay, por otra parte, en esto. El señor Mayorga hasta allí no tenía compromiso ninguno, y él era dueño de conferenciar con quien le diera la gana.....

Y así bien pudo oír la opinión del señor Jiménez como la del señor Valverde.

Lo que sí es vituperable es algo que me dejo para después.

¡Abajo la máscara, señor Vidrieras, y salga á la arena descubierta.

ANTONIO ALVAREZ HURTADO.

**Notas cruceñas**

**Cómo es Ñor Acuña**

Ñor Acuña, el liliputiense ñor Acuña, prohombre, superhombre y *factotum* de Santa Cruz, no vayan á creer ustedes, caras lectoras (escribo para las de fuera) que es un mancebo de talla gentil. No. Es chiquito, tan chiquitito, que cuando se sienta en el solio de la Fiscalía, le quedan colgando los pies, á respetable altura del suelo; la cabeza es grande, chata y guarda más viento que ideas republicanas; la cubre hermosa y abundante cabellera, y muchas veces al verlo

pasar bajo mi ventana, haciendo abstracción de su minúscula personalidad política, le he creído un bardo decadente de esos que beben ajeno en cráneos femeninos y se inyectan morfina en las horas de hastío. Sus ojillos, qué ojillos más picarescos, más ratonescos diré mejor, los tales ojillos chiquitos como toda su personita, son de color indeciso y expresan los estados de alma de ñor Acuña: si éste está triste, ellos están caídos y melancólicos, casi ocultos entre párpados y pestañas, si alegre, agrandan sus pupilas; si suplica, ellos giran automáticamente hacia arriba y copian en su pupila el cielo azul; si enamorado, ahí eso es indefinible, voltean en todas direcciones como las aspas de un molino....

Ñor Acuña nunca ha pecado de elegante; varias veces le he oído sostener á voz en cuello que el hábito no hace al monje. Ha descuidado bastante su indumentaria desde que don José no le renueva su guardarropa y sobretodo desde que ahogó sus aspiraciones diputadiles. Por eso la leva famosa, aquella leva de antaño, permanece perennemente en el ropero, y va tomando un tinte verde oscuro, y está ya agujereada por la polilla, y es ya un misero despojo de lo que otros tiempos y en otro cuerpo fue. Hasta dicen que Acuña ha compuesto en su honor un *levitumo* de versos largos, enigmáticos, geniales. Esa leva tiene su historia y esa historia es una vida, con sus múltiples cambios; sus tiempos rosados, lo que podríamos llamar su juventud, los pasó primero en un lujoso escaparate de un bulevar parisino, después en el guardarropa de un nabab, tico; la edad madura y la senil en poder de Acuña, y esta es la parte más accidentada de su vida; ha estado empeñada varias veces por ínfimas cantidades de dinero y la han lucido en bailes de candil, matrimonios y bautizos, más de una veintena de amigos de ñor Acuña, de los netamente republicanos, se entienda.

Compañera de la leva es una pipa de ámbar; la leva y la pipa son los rasgos característicos y fisonómicos de ñor Acuña. Ahora, por ejemplo, si quiero imaginarme á ñor Acuña, me imagino una leva enorme verdosa y manteca, por cuyo cuello asoma una carita picaresca de ratón, cuya boquita se abre á intervalos para lanzar espirales de humo azulado. Su personalidad política está retratada en su leva, y como ésta, ha sufrido mutaciones infinitas; recordad que la leva primero fue negra, después verde, más tarde tornasol y á la postre, color de burro al trote.

No dudo que los ochocientos republicanos que comanda ñor Acuña, me agradecerán como es debido la presente silueta. A los pies de Vds., señores!

CINE.

**APRENDA USTED INGLES**

QUIEN HABLA DOS IDIOMAS, VALE POR DOS PERSONAS

El infrascrito, ex-profesor del Colegio de San Luis Gonzaga y de las Escuelas Complementarias de Cartago, ofrece sus humildes servicios en la enseñanza del inglés á la culta sociedad liberiana, y al efecto establecerá tres clases colectivas, de seis á nueve de la noche, para señoras, señoritas y varones de primero y segundo grado, á tres colonos los principiantes y á cinco los de la clase superior, pagaderos por quincenas cumplidas. La clase será diaria, — excepto los domingos y días festivos, — en una de las aulas del edificio escolar, y durará cincuenta minutos en cada sección. La matrícula se cerrará el día 31 del presente mes.  
Liberia, diciembre de 1910.  
J. M. ORTIZ C.

**Sin comentarios**

LA COLONIA EXTRANJERA PIDE GARANTIAS

León, 14 de noviembre de 1910. Excelentísimo Sr. Presidente de la República Managua.

Excelentísimo señor: En los días 13 y 14 de los corrientes se han ejecutado por parte de la

policía y tropa, como también de varios particulares, quienes según nuestro conocimiento no están de alta como militares, atropellos y violencias que han dado por resultado muertes, heridas, contusiones y ultrajes de todo género, en personas indefensas, hasta el extremo de que el salir á la calle constituye un verdadero peligro.

Si tal estado de cosas se prolongase, veríamos paralizados los negocios, pues nadie quiere exponerse al riesgo de ser acometido por soldados ebrios y armados que, á cada paso, amenazan al transeúnte desarmado y pacífico. Por humanidad, por la seguridad de nuestras personas y por los perjuicios que puedan ocasionársenos, suplicamos respetuosamente á Su Excelencia, pidiéndole al mismo tiempo haga cesar el estado de intranquilidad en que este vecindario se halla.

Lo expuesto les consta á algunos de los firmantes testigos presenciales.

Con todo respeto nos firmamos de Su Excelencia muy attos. y Ss. Ss.,

W. Schoneke, Carlos Overend, F. May, D. A. Bennett, Salv. Lupone, W. O. Labern, Geo Bernard, Jorge Deshon, Fernando Levy, G. J. Teller, T. Deshon, N. Chajín, Walter Aster, J. Ant. Gil, Carlos Peterson, Hugo Meyer, J. Prió, p. p. How On Chong & Co., M. Quant, p. p. Quan On Lon & Co., J. Leon Quan.

Señores Carlos Overend, J. May, Fernando Levy, Geo Bernard, Jorge Deshon y demás firmantes.

León.

Hasta hoy no había recibido la comunicación de ustedes, de fecha 14 del corriente; así es que ella vino á mis manos cuando ya había leído el informe verídico que de los lamentables sucesos del domingo me dio la autoridad de ésa, la que me informa también que allí está todo en completo orden desde el mismo día catorce del corriente.

El Gobierno supo que se preparaba una manifestación en contra de los Estados Unidos y de la supuesta intervención en los asuntos de Nicaragua, que los enemigos del Gobierno propalan para desacreditarle. Esta reunión fue terminantemente prohibida, y yo hice gestiones personales para ver de evitarla, sin recurrir á los medios violentos. De mucho provecho hubieran sido los buenos oficios de la colonia extranjera quejosa, para convencer al pueblo de León que abandonara la idea de esa manifestación; así hubiera servido mejor á sus intereses, que haciendo hoy únicamente responsables, con criterio parcial, á las autoridades.

El Gobierno, atendiendo á los intereses por ustedes invocados, atendió á salvar el principio de autoridad, base de la tranquilidad pública que ustedes tanto desean, y procurará siempre usar la suavidad para los que se han declarado sus enemigos, mientras éstos no lo obliguen con la violencia á hacerse respetar; pero en caso de rebelde desobediencia, salvará su autoridad sobre cualquier otro interés.

De Uds. atto. S. S.,  
Presidente—ESTRADA.

### Notas de Puntarenas

A pasar las vacaciones de final de año al lado de su familia, llegaron el sábado retro-próximo, los jóvenes Manuel y Graciela Lizano, hijos de nuestro distinguido amigo don Nicolás. Los saludamos.

En la madrugada del sábado 24 murió doña Lola Mora, suegra de don Juan Suñol. Damos á don Juan y demás deudos el más sentido pésame.

Las fiestas cívicas serán atrasadas unos muy poquitos días para evitar que entre ellos sea alguno domingo.

¿Por qué será... que nuestro

curita el sin... par Girbaldo (jesuita, según las malas lenguas) cobra C. 4 por bautizar en la iglesia y C. 1 por hacerle en el cucarachero de la casa cural?

La Noche Buena menos animada que otros años.

La distribución de juguetes á los niños pobres estuvo amenizada por la banda, y muy concurrida.

Le agradecemos la visita á don José Astúa Aguilar y á su simpática hija Mercedes; lo mismo que á don Bernabé Castro y á don Cirilo Martín.

—De su hacienda El Viejo, regresó don Alfonso Salazar, quien fue llamado con urgencia por su señora esposa, debido á una alta fiebre que le dio á su primogénito Alfonsito. Saludamos á don Alfonso y nos alegramos que la enfermedad del niño haya sido cosa pasajera.

—Hay gran entusiasmo por el baile que para felicitar al bello sexo en el año nuevo, la sociedad portañá dará en la noche del 31 del presente, en el Palacio Municipal. En esta fiesta tocará una orquesta que para ese fin se ha pedido bajo la hábil batuta del famoso pianista Juan de Dios Páez.—Se habla del estreno de algunas señoritas. Las invitaciones del baile ya corrieron.

—El movimiento y el entusiasmo por el verano es muy grande. Los alquileres de casas están por las nubes, lo mismo que algunos artículos de primera necesidad.

—Nosotros también abrigamos la esperanza de que el Supremo Gobierno acogerá la idea de "El Pacífico", referente á la cooperación á la fiesta de inauguración del Ferrocarril. Nuestras damas y todo el mundo, ya se hacen planes para el concierto en el paseo de la playa. "Dios quiera no nos dejen con los crespos hechos."

—El Municipio votó dos mil quinientos colones para la fiesta de inauguración del Ferrocarril, que será el 14 de enero próximo, vísperas de nuestras fiestas cívicas. Estas estarán como nunca pues la Comisión de Fiestas cuenta con cuatro mil colones para su celebración. Desde ahora invitamos á media humanidad.

UN PUNTARENENSE.

### Zapatería MANUEL ROBLEDO EN PUNTARENAS

Especialidad en el calzado de en cargo. Se atienden pedidos de todos los puntos de la República, y se envían libre de porte de correo. Esmero y cumplimiento en el trabajo.—Materiales magníficos. Oficiales competentes.

Precios al alcance de todo el mundo. Aprovechad la ocasión. Ya ha entrado el verano.

### De Arenal de Santa Cruz

Señor Redactor de  
"El Guanacaste"  
Liberia

Estimado amigo:

Tengo el honor de enviar á usted por este medio mis más expresivas gracias por el interés que en su calidad de periodista, se ha tomado por el bienestar de este pueblo. Para ayudarle en esa, para mí, grata tarea, voy á emborronar estas cuartillas para su estimable periódico.

Leí con mucha pena, en su semanario, que los civilistas no quisieron asistir á la conferencia dada por don Zenón Castro, al tomar posesión de la Gobernación de la Provincia, en unión de los jimenistas, viéndose obligado don Zenón á repetir para ellos la misma conferencia. Con este pueblo no habría pasado eso. A propósito, recuerdo que cuando don Justo A. Facio vino á este pueblo como Delegado del Presidente González Víquez á presenciar los exámenes de fin de año, detistas y fernandistas, en número de

más de cincuenta ginetes salieron á encontrarlo á dos kilómetros de esta población, en perfecta armonía, y en la más exquisita confraternidad, como que se trataba de dar una muestra de cultura y no de una manifestación política.

Aquí en Costa Rica, donde los partidos no encarnan ninguna idea, sino que son agrupaciones de carácter personalista, donde no hay vallas de sangre, no se explican esos odios y esos antagonismos, que ponen de relieve tan solo la poca cultura política que hemos alcanzado, en casi un siglo de República.

En viaje de negocios y llevando una regular partida de cerdos, siguió para San José don Benito Bustos.

Conversando un día con el señor Bustos, acerca de su negocio, me dijo: "Este año ha sido malo para mí: en abril próximo pasado después de gastar una regular suma de dinero, perdí fatalmente dos de mis niños, á consecuencia de la tos ferina. Hace cinco meses tengo enferma á mi hija Juanita (niña de cuatro meses de edad) en médicos y medicinas, he gastado ya algunos cientos de colones y aún no mejora."

"En setiembre próximo pasado di en compañía de otros vecinos, fiada una partida de ganado á don Ernesto Cortés, por valor de C. 1,921 y hasta la fecha, no he recibido un cinco y continué diciéndome: calculo mis pérdidas en este año en C. 600, que para un principiante como yo es bastante dinero".

### SERVICIO MILITAR

Después de prestar seis meses de servicio militar en la Frontera, están para llegar á ésta los señores Santos Castañeda y Benjamín Mendoza; Castañeda, ha recibido graves perjuicios con tanto tiempo de servicio activo. Salió de Arenal el 19 de Junio, dejando un regular plantío de maíz, en poder de una tía, con quien se había asociado para trabajar; ésta pudo cuidar del maizal, hasta que hubo helote, luego enfermó y los animales silvestres y los domésticos acabaron con el plantío.

Mendoza hubiera corrido la misma suerte, si un hermano suyo, desatendiendo sus propios intereses, no se hubiera interesado en cuidar el sembrado y hacer la tapisca por su propia cuenta.

Aún no habían llegado á ésta los soldados aludidos, cuando ayer salieron para el servicio, cuatro más, entre ellos va un joven Salvador Castañeda, que deja abandonada á su achacosa y anciana madre, cuyo único apoyo era.

Abel Briceño es otro joven que va á prestar servicio militar, y es hermano de Estebana Briceño, esta señora es viuda, madre de numerosa familia, y tan pobre que si no fuera por el eficaz auxilio de su hermano, viviría de la caridad pública. Esposa fiel, ha preferido soportar todas sus calamidades y miserias antes que mancillar su honor. Al llevarse á su hermano para el servicio, la privan á ella y á sus hijos del sustento diario.

¿Habrá corazón humano que no se conmueva ante tanta desgracia?

Estas y otras cosas más graves nos pasan por aquí; poco á poco se las irá relatando.

Afmo. amigo,  
CORRESPONSAL

### MODERNAS A UN SAPO

Te miro largamente y me parece el alma de algún sér transfigurado, magnífico tal vez fue tu pasado y hoy en un charco lívido envejeces.

Mas, cuando el sol te alumbraba, resplandeces con las gemas de un príncipe encantado: de esmeraldas tu cuerpo está sembrado, en tus ojos hay vagas languideces.

¿Fuiste artífice, rey, monje ó tirano?  
¿qué rara metempsicosis, oh hermano,  
te condujo al presente doloroso?  
¿Quizá en tu metamorfosis postrera,  
serás el blanco cisne en la ribera  
ó el nenúfar del lago silencioso!

LEOPOLDO DIAZ.

### COSAS QUE CHOCAN EN LIBERIA

El garrote que á manera de bastón, usa el señor Cura.

—Ver al mismo dómine, con la so-

tana remangada, sombrero á la pedrada, escopeta al hombro y cutacha al cinto, cabalgando en un jamelgo trotón por nuestras calles.

—El desaseo y ruinoso estado de la iglesia.

—La amistad de Lombardito y el fiscal Arata: si parecen dos tortolitas!

—Las manipulaciones de Voyoy.

—La afable sonrisa de Chepito [esto más bien gusta que choca.]

—La seriedad profesional del macho Alsdorff.

### CACETILLAS

Próximamente se aumentará á cuatro el número de policías de higiene, pues los dos que hay ya nombrados no alcanzan á hacer el servicio.

En días pasados el señor médico de higiene, pasó revista en el Rastro á los carros de carne. Parece que casi todos están en buen estado. Dicho médico piensa practicar con alguna frecuencia tales registros.

Estuvieron entre nosotros, procedentes de Santa Cruz, don Héctor Guevara y señora, don Pablo Villar y señora y las señoritas Belén Guillén, Julia Acuña y Chepita Urtecho.

Venimos notando desde hace algunos días, gran suciedad en el corredor bajo del Juzgado. Llamamos la atención acerca de ello á quien corresponda.

Está ya en el Hospital la mitad de los tubos de barro vitrificado pedidos por la Junta para el arreglo de los desagües del edificio. En breve se comenzarán los trabajos. Que opinarán los difamadores?

Después de algunos días de permanencia en esta ciudad, regresó á San José Mr. A. Hollis White.

Con destino á Esparta han pasado en estos días, varias partidas de ganado, procedentes de Nicaragua.

Presentamos nuestro sentido pésame al licenciado don Abraham Mayorga Rivas y á su apreciable señora, quienes tuvieron la pena de ver morir á los pocos instantes de nacida á su única hija.

Hace algunos días el señor Gobernador dio cita en la Gobernación á tres curanderos, con el fin de prohibirles ejercer su oficio, pues parece que han pasaporteado ya buen número de chacalines.

Mr. White piensa edificar su casa en la pintoresca orilla del río. Aplaudimos su idea.

Nos quedamos esperando para las fiestas al renombrado ñor Acuña, el cruceño. Su ausencia, causó gran desconcierto en las filas republicanas de aquí.

Según noticias que tenemos, tata Cura dejará descaradamente los hábitos para entregarse en cuerpo y alma al cultivo de la penca. Y el metamorfosis nos parece un negocio flojo, porque una iglesia bien administrada...

El señor Agente 2º de San José, un tal don Manuel, nos dirigió en días pasados un anónimo cuya procedencia nos fue fácil descubrir, por aquello del estilo. Pero maldito el caso que hacemos de él; estaría por demás dar importancia á los inmundos desahogos del lacayo de don José.

### UN SABIO

Estaba Crispín el sabio con otros sabios un día; se habló de Sa' iduria y no desplegó su labio; acerca de Mec y Moca, con entusiasmo se habló, y don Crispín no movió su sapientísima boca; Tratóse con gran porfía de Dumas y Lamartine, pero el señor don Crispín no dijo esta boca es mía—Hablóse al fin de Cantú, don Crispín movió sus labios, callaron todos los Sabios y él dijo muy serio: mñ!

# ESTRADA HERMANOS

Establecimiento de mercancías  
licores y abarrotes

Todos los artículos frescos y baratos  
Visítenos y se convencerá

## ¡GUANACASTEGOS!

Si queréis usar zapato fino, bueno, bonito, barato y de último estilo, pedidlo á la Zapatería "PARIS" de Puntarenas, que cuenta con muy buenos operarios é inmejorables materiales.

Se atienden órdenes por correo siempre que vengan acompañadas de su valor.

Dirigirse á Francisco Grijalva  
Puntarenas

## Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmaceuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

## Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

### Pensamientos Infanticidas

Dejad que los niños vengan á mí..... Es bueno que los idem se críen robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Afmo., SALVATIERRA.

### Barbería y lavandería de sombreros

—DE—  
ANSELMO PEREZ

Situada frente al Parque de La Victoria, 15 varas al Sur del Restaurant "La Eureka".  
Aseo esmerado.—Trabajo á domicilio.—Buen trato á los clientes.—Puntarenas, diciembre de 1910.

### La Victoria

Fábrica de aguas gaseosas y refrescos embotellados; estos refrescos son los mejores y más higiénicos que se toman en este puerto. Se elaboran con agua de lluvia filtrada y rehusamos todo elemento químico que sea nocivo á la salud, razón por la cual no producen dolores de estómago. Pedid siempre los refrescos de La Victoria.

JOSE LOPEZ LANDRO, Admor.

PUNTARENAS

### Abraham Mayorga Rivas

ABOGADO

Se encarga de todos los asuntos relacionados con su profesión.

Para consultas, dirigirse á su casa de habitación.

## AVISO

Talabartería de Enrique Cortés. Manufactura esmerada de artículos de cuero, aperos etc.—Materiales garantizados. — Trabajos á precio de costo.

Cuento con hábiles operarios.

### ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.



### FELIPE MAYORGA RIVAS

INGENIERO TOPOGRAFO

Despacha en el bufete del Licenciado Abraham Mayorga Rivas.

## Zapatería Moderna

de Manuel Madriz — En Puntarenas

La mejor en su género. Atiende órdenes [por correo acompañadas] de su valor y las envía libres de portes.

Cuenta con muy buenos materiales y magníficos operarios.—Especialidad en calzado á la medida. — Cálcese donde MADRIZ y no sufrirá de los pies.

Precios módicos

Esmero y prontitud

## Héctor Guevara Santos

Comerciante y Comisionista

Compra caucho, cueros de res y pieles de venado en toda la provincia, á los precios que se cotizan en la plaza de Puntarenas.

Santa Cruz, Guanacaste.

IMP. de LA PRENSA LIBBRE